

„Adreßbuch der Stadt Schmalkalden und des Schmalkalder Industriebezirkes“

Auf Grund amtlichen Materials
bearbeitet und herausgegeben von Feodor Wilisch
Schmalkalden
Druck und Verlag Feodor Wilisch

Eine Adresse oder eine Telefonnummer herauszufinden, ist heutzutage kein Problem mehr. Wir benutzen das Internet und viele haben zu Hause auch ein Adress- bzw. Telefonbuch liegen. Vor 1893 war diese Angelegenheit nicht so einfach, denn es gab noch kein Adressbuch für Schmalkalden. Eben jenes Adressbuch von 1893 beherbergt das Stadt- und Kreisarchiv Schmalkalden. Bearbeitet, herausgegeben und gedruckt wurde es von Feodor Wilisch, welcher im Vorwort so treffend formuliert: „Wir haben nun den Versuch gewagt und keine Mühe gescheut, um ein einigermaßen brauchbares Werk ins Leben zu rufen, denn bis jetzt hat noch kein Adreßbuch für die Stadt Schmalkalden existiert.“.

Dieses erste Adressbuch Schmalkaldens gliedert sich in verschiedene Abteilungen: Verzeichnis der Einwohner der Stadt Schmalkalden; Anzeigenteil; Verzeichnis sämtlicher Wohngebäude, ihrer Besitzer und Bewohner nach Straßen geordnet, sowie Anhänge, Nachtragungen und Änderungen. Auf den Seiten 5 bis 41 befindet sich Abteilung I mit dem alphabetischen Verzeichnis der Einwohner der Stadt Schmalkalden. Sucht man also eine bestimmte Person, so erhält man hier Auskunft über Beruf und Adresse des Gesuchten.

Danach folgt Abteilung II mit dem Anzeigenteil „Allgemeiner Empfehlungs-Anzeiger des Schmalkalder Adressbuches enthaltenen Firmen“ und deren alphabetisches Verzeichnis.

Wer wissen möchte, wer Besitzer oder Mieter eines bestimmten Hauses war, der wird in der nach Straßen geordneten Abteilung III fündig. Allerdings muss man beachten, dass in allen Abteilungen immer nur der jeweilige Haushaltsvorstand aufgeführt ist.

Abschließend sind in Abteilung IV neben dem Kalender für die Jahre 1894/1895, auch Eisenbahnfahrpläne und –preise, Post- und Telegraphengebühren, Gesellschaften, Vereine und Agenturen aus jener Zeit aufgeführt. Des Weiteren gibt es einen Firmenauszug aus dem Handelsregister der Amtsgerichte, ein alphabetisches Verzeichnis der Behörden und ein Verzeichnis der Ortschaften des Kreises Schmalkalden sowie deren Bürgermeister, Pfarrer, Lehrer und sonstigen Behörden.

Neben dem Adressbuch von 1893 befinden sich auch weitere historisch wertvolle Adressbücher im Stadt- und Kreisarchiv Schmalkalden. Sie erschienen im Zeitraum von 1897-1949 zunächst alle 4 Jahre, später in größeren Abständen. Erst in den Adressbüchern von 1936 und 1949 sind auch die Bewohner der Gemeinden und Städte des Kreises Schmalkalden genannt. Für die Forschung zu lokalgeschichtlichen Projekten sind diese Bücher sehr hilfreich.

Julia Becker, Stadt-und Kreisarchiv Schmalkalden